

# Update août 2023

## ASTRÉE

### *Informations internes (RH, association)*

Un nouveau pôle de compétences a été attribué à une collaboratrice d'ASTRÉE pour le travail d'information aux communautés migrantes. Ce pôle de compétence collabore avec le BCI. ASTREE et le BCI organisent des présentations conjointes, sur la traite et sur les mariages forcés, auprès d'associations régionales. Une première rencontre a eu lieu à Bex en août 2023. Une rencontre a également été initiée avec l'association Opre Rrom en vue d'une présentation des activités d'ASTRÉE.

Avec la référente hébergement, plusieurs rencontres ont eu lieu avec des structures d'hébergement d'urgence tel que le foyer St-Vincent à Renens et les Missionnaires de la charité à Lausanne afin de préciser le cadre de la collaboration et les critères d'orientation des potentielles victimes à ASTRÉE. L'accord de collaboration avec l'Hôtel de l'Union via le CSIR a été renforcé par la rencontre avec l'assistante sociale en charge et celui du CMP est en cours d'adaptation pour répondre aux mieux aux besoins des deux organisations.

De manière générale le périmètre d'intervention des nouvelles fonctions (référente suivi et foyer, responsables des pôles de compétence, assistante de direction et secrétaire sociale) s'est précisé ce qui semble profiter à l'efficacité du dispositif.

Les procédures internes (ligne éducative et ses annexes) ont été mises à jour ainsi que les marches à suivre inhérentes les différents domaines du suivi.

### *Conseil et hébergement des victimes*

Entre janvier et mi-août 2023, 34 personnes ont été orientées ou se sont présentées spontanément à ASTRÉE pour un entretien de détection. Parmi ces 34 personnes, 14 ont été reconnues comme victimes de traite (8 victimes de prostitution forcée, 5 d'exploitation de la force de travail et 2 d'activités illicites forcées) et 6 situations sont encore en cours de détection. Durant cette période l'équipe d'ASTRÉE a mené 1816 entretiens, dont 93 entretiens de détection avec plus de 108 personnes (anciens et nouveaux suivis). Depuis le début de l'année, le taux d'occupation du foyer et des appartements de transition est important (environ 90%). Les entretiens de détection ont augmenté comme souvent durant l'été, il s'agit notamment de cas de traite à des fins d'exploitation du travail et de personnes soumises à la procédure d'asile. Un nouveau studio a été loué dans la région lausannoise en avril 2023.

Les résultats 2022, ainsi que les résultats intermédiaires de 2023, démontrent des changements dans les pratiques et dynamiques de la traite : comparativement aux années précédentes et depuis la création d'ASTRÉE, le nombre de victimes dans la prostitution forcée de rue a considérablement baissé, alors que le nombre d'hommes et de victimes dans l'exploitation de la force de travail ont considérablement augmenté. Le nombre important de formations données au réseau en 2022 ont été orientées autour de l'exploitation de la force

de travail, ce qui a probablement eu un impact sur l'orientation accrue des potentielles victimes de cette forme de traite, ainsi que des victimes masculines à ASTRÉE. Il semblerait également que les auteur-es TEH dans l'exploitation sexuelle aient recours à de nouveaux stratagèmes pour invisibiliser davantage les victimes ; leur exploitation se produit de plus en plus dans les B&B et appartement en location, ce qui rend plus difficile leur contact et donc la détection. Nous constatons une augmentation des situations dans le domaine de l'asile principalement référées par les conseillères et conseillers de Caritas.

### *Formation des professionnelles*

Entre janvier et août 2023 nous avons réalisé les séances de formation/sensibilisation suivantes:

- Ambassade des États-Unis, Berne
- Personnel du guichet UNIA, Vaud
- Juristes SOS Ticino
- Fondation AACTS, Vevey
- Atelier symposium FIZ
- ESSIL
- Personnel éducatif foyers mineur-es (formation co-organisée avec la DGEJ)
- Sensibilisation Police du commerce VD
- Formation personnel SPOP
- Formation étudiants ESSIL
- Ateliers formation personnel SPOP
- CLAVI – VD
- UNIA Movendo
- EVAM MNA Riviera
- CAS UNIFR Fribourg
- Club Soroptimist Vevey
- Séance ALCP, commission Tripartite
- Ville de Vevey, Municipales et Cheffe de la cohésion sociale
- Association Ébène, Bex
- Fleur de Pavé

De nombreuses séances de sensibilisation, formations et évènements sont encore prévus jusqu'à la fin de l'année :

- Formation Comportements à risques DGEJ
- Haute école de travail social Lausanne (HETSL)
- Ateliers pour les organisations membres de ProCoRé avec la Plateforme Traite
- Évènement de sensibilisation co-organisé avec l'Ordre de Malte : Soins des troubles du PTSD VTEH - OIM
- Évènement de sensibilisation co-organisé avec Institut international des droits de l'enfant : Prévenir et protéger les adolescent-es des risques d'exploitation
- Évènement de sensibilisation co-organisé avec l'association Appartenances : Accompagner les victimes de traite à retrouver leur pouvoir d'agir
- Colloque des directeurs des ORP

- Château de Prangins : journée de sensibilisation sur la traite dans le cadre d'une expo sur l'esclavage
- Caritas – protection juridique Boudry

ASTRÉE participe cette année aux semaines d'action de l'OIM (<https://switzerland.iom.int/fr/18-octobre>), ainsi qu'aux 16 jours d'activisme contre la violence basée sur le genre ([https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdGIwea5DVLy\\_fauKjh2mTmj6KIJNQ2eG57THq6Er-7R\\_m8Ilg/viewform](https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSdGIwea5DVLy_fauKjh2mTmj6KIJNQ2eG57THq6Er-7R_m8Ilg/viewform)). Enfin, les séances avec les différents partenaires du réseau pour définir et pour renforcer la collaboration sont nombreuses.

#### *Activités de sensibilisation des institutions*

Cette année, nous avons accueilli en stage d'observation des intervenantes d'autres cantons, telles que des médiatrices culturelles des associations tessinoises Antenna May Day et Primis, des collaboratrices du SAVI et de la FAS Neuchâtel, la coordinatrice de l'étude des besoins en Valais visant la création d'un dispositif de protection pour les victimes TEH, ainsi qu'une directrice d'une institution de formation vaudoise (mesure Accent) qui s'intéressait à notre modèle de gouvernance. Ces collaborations visent un partage d'expertise et un effet multiplicateur des résultats d'ASTRÉE.

Des séances pour présenter les résultats de l'étude « État des lieux des services de protection pour les victimes de traite en Suisse latine et collaborations possibles » auprès des Tables Rondes cantonales ont été réalisées en début d'année avec des retours favorables et des propositions de poursuivre les échanges et le travail de collaboration :

1. 06.02 : Table Ronde Valais
2. 23.02 : Table ronde nationale « Traite des êtres humains »
3. 10.03 : Table Ronde Tessin
4. 13.03 : Table Ronde Vaud
5. 24.04 : Séance de coordination LAVI des cantons latins sur la traite des êtres humains
6. 25.04 : Table Ronde Fribourg
7. 24.04 : séance Coordination LAVI des cantons latins sur la traite à Berne
8. 25.04 : Table Ronde Fribourg

Une présentation du travail est prévue pour novembre au Jura.

Un plan d'action a été défini avec la Mission latine en matière de TEH pour 2023-2024 et comporte des actions d'information, de soutien et d'accompagnement à la définition d'accords pour les cantons concernés. Pour rappel, après avoir soutenu la création du nouveau dispositif, ASTRÉE a également été mandatée par le canton du Valais pour soutenir à la détection et former l'équipe du service de soutien aux victimes de la traite et d'exploitation du canton du Valais, ainsi que les services partenaires, qui commencera ces activités fin 2023.

AO/21.09.2023